

# STATEMENT DISCOURS

SECRETARY  
OF STATE  
FOR EXTERNAL  
AFFAIRS.

SECRÉTAIRE  
D'ÉTAT AUX  
AFFAIRES  
EXTÉRIEURES.



86/04

Allocution du  
secrétaire d'Etat aux  
Affaires extérieures, le  
Très honorable Joe Clark,  
à l'occasion d'une visite à  
un camp de réfugiés afghans  
à Peshawar, Pakistan  
le 20 décembre 1985

Le 20 janvier 1986

C'est d'un pays très éloigné, le Canada, que je suis venu en ce lieu, qui, par la force des choses, est devenu votre foyer. J'ai amené cinq représentants de notre Parlement, notre Jirga comme vous pourriez l'appeler, afin de constater nous-mêmes la situation critique dans laquelle se trouve votre peuple. Nous avons tous été profondément émus par ce que nous venons d'apprendre.

Les Canadiens ont appris beaucoup de choses, ces dernières années, au sujet de votre patrie, l'Afghanistan. C'est une nation fière, soumise à l'occupation des armées de son puissant voisin. La plupart des pays du monde ont réprouvé cette occupation. Notre gouvernement et le Parlement que nous représentons ici aujourd'hui ont condamné à maintes reprises l'injustice dont vous avez été victimes.

Notre présence ici aujourd'hui et vos propres récits nous ont permis de saisir encore mieux les conséquences humaines de la tragédie qui s'est abattue sur vous. Après avoir entendu vos histoires déchirantes, je crois que nous, les Canadiens, nous pouvons mesurer davantage ce que cela a signifié pour vous, de voir vos troupeaux disséminés, vos foyers incendiés, vos enfants blessés, vos parents tués, et vos familles contraintes de fuir vers une frontière lointaine pour chercher refuge dans un autre pays.

Le Canada est à une très grande distance de l'Afghanistan. Nous ne pouvons faire grand chose pour aider directement vos compatriotes qui luttent encore en Afghanistan afin de préserver leur dignité, leurs moyens de subsistance et leur indépendance. Nous pouvons toutefois offrir de l'aide à ceux d'entre vous qui ont été contraints d'abandonner leur foyer.

Nous avons été impressionnés par la générosité et la détermination du gouvernement pakistanais et des nombreux organismes internationaux qui se sont portés à votre secours. Nous avons consacré plus de 80 millions de dollars à fournir par ces voies du blé canadien, de l'huile à frire et une aide financière pour permettre de nourrir et d'abriter vos familles durant votre exil. Je puis vous offrir l'assurance que cette aide continuera durant l'année qui vient. Vous avez besoin de moyens d'existence décents en dehors de votre patrie et cela exige le maintien de notre appui.

Votre droit de rentrer dans votre pays est indéniable. Vous avez également droit à une patrie libre de toute domination étrangère. Les injustices dont vous avez été victimes ne peuvent être ignorées. Vous êtes un symbole de la résistance à la tyrannie et vous vous êtes gagné le respect des peuples libres partout dans le monde. Nous espérons de tout coeur que vous pourrez tous retrouver votre pays dans la paix, la liberté et la dignité.